

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Matón, Sábado, 4 de Enero de 1896

Año XXV. Núm. 6.784

El programa de los insurrectos

Tiempo ha publicamos unas bases redactadas en Nueva-York que ponian de manifiesto la aspiracion de los insurrectos, su línea de conducta, su política en la guerra y en la paz. Fueron escritas para atraer voluntades. Era el programa de un gobierno patriarcal en una sociedad de buenas gentes. Estrada y el secretario de la titulada República cubana quisieron preparar los ánimos á la benevolencia. Una guerra practicada casi con misericordia, para un porvenir de bienandanzas entre blancos y negros.

Estos últimos eran, sin embargo, los que estaban en el secreto: la guerra habia de ser de destruccion, de exterminio, de vandalismo, de salvajismo. Así comenzó á ser á poco de operar Maceo. Así es ahora. Los infames rebeldes se parecen á la borrasca, que no dejan sino escombros y ruinas por donde pasan. Los idilios de los escritores de Nueva-York han sido «fantasia blanca».

Los negros de Maceo no consintieron en silencio la publicación de aquellos idilios. Dijeron la verdad neta en un folleto que hace nros tres meses tambien apareció en Nueva-York, y del cual vamos á copiar algunos párrafos en corroboracion de que la campaña de los insurrectos es ni más ni menos que una preparada guerra social, cuya direccion llevan hordas de asesinos.

Como cosa inevitable lo pregonaron los rebeldes de Maceo en estas palabras:

«Incendio y destruccion! No hay otro procedimiento. Nuestra mision nos lo impone. No es una guerra civil la que hemos promovido. Es una guerra de conquista, de ocupacion, para fundar un Estado nuevo.

Cuanto mayores sean los medios militares que acumule España, los ejércitos que traslade á Cuba, mayores serán nuestros esfuerzos para aumentar la ruina y devastacion de la isla en que estamos empeñados. Es ley inexorable de la guerra que hacemos. ¡Destruir! ¡Destruir! Destruir siempre, á todas horas, de día, de noche; volar puentes, descarrilar trenes, quemar poblados, incendiar ingenios, arrasarr siembras, aniquilar á Cuba es vencer al enemigo. Es tenaz, es valeroso, ya lo sabemos, y por eso apelamos á medios tan extraordinarios y supremos.

Hay que quemar y destruir á toda costa. Es insensato pelear como si fuéramos un ejército europeo.

Adonde no alcanzan los rifles llega la dinamita.

Cuando la ruina se extienda desde Santiago á Pinar del Rio; cuando en Las Villas no se pueda hacer la zafra, ¿que valdrá la isla de Cuba? ¿Quien prestará con la garantia de sus Aduanas?

La autonomia por un lado, la remo-

lacha por otro y nosotros en la sombra, haremos de Cuba lo que debe ser: la República demagógica en el sentido de nueva y radical organizacion social que esta palabra encierra.

No es un delirio ni una utopia irrealizable lo que anunciamos.

Es un programa que las clases obreras intentan plantear en Europa, y que Cuba está llamada, por ministerio de la Providencia, á ver realizado en su territorio.

Instituciones colectivistas, fundadas sobre el trabajo personal, vida social en comun, no puede tenerla más que una sociedad sin compromisos históricos, que carezca de leyes, que proteja la herencia, que eleve el capital á primera fuerza social, que establezca jerarquias, clases, carreras, aristocracias y desigualdades, toda esa lepra de las sociedades antiguas que rechazará la República de Maceo.

Cuanto más destruyamos hoy menos habrá que respetar mañana.

No tema nadie que caigamos en el absurdo de imitar las instituciones blancas, como esos buenos hermanos de Haiti, que han pasado por todas las pantomimas, hasta por la de un imperio digno de un circo ecuestre.

Nuestro porvenir está en los moldes nuevos.

Nuestro Código fundamental aterrará por su sencillez.

Nuestra raza no puede crear más que una civilizacion á su modo... Vencedores ó vencidos, somos la revolucion social, radicalísima, llena de su mision, segura de su victoria sobre el mismo orden social vigente.»

En una cosa se equivocan los salvajes de la manigua: en que España abandonará las asoladas tierras de Cuba. Ellos si que tendrán que abandonarlas, si en ellas no quieren hallar sepultura.

El gran canal ruso

entre el Báltico y el mar Negro

La prensa rusa viene actualmente estudiando con gran interés el proyecto ideado por el gobierno imperial de unir el Báltico al mar Negro por una via navegable de 8'85 metros de calado.

Partiendo de Riga, la nueva via utilizará el Duna, el Duceper, hasta desembocar en cherson, sobre el mar Negro. De todo este vasto trazado, únicamente el trayecto que habrá de unir el Beresina y el Duna es el que en realidad merece el nombre de canal.

Su longitud total será de 1.600 kilómetros próximamente; la anchura mínima en la superficie, 67 metros, y 36'60 en el fondo.

Las condiciones topográficas favorecen tan eficazmente la construccion del canal, que sólo habrá necesidad de edificar dos esclusas, en Riga y en Cherson, cuyos puertos serán ensanchados

para el más fácil acceso de los buques. Por otra parte, la naturaleza arcillosa del terreno presta las mayores seguridades á las obras de encauzamiento, y permite la fabricacion en las mismas márgenes, de los ladrillos destinados á las construcciones.

En Aleschki, Nekopole, Erislaw, Ranow y Sepel se edificarán los principales puertos.

Figura tambien en el proyecto la construccion de un vasto depósito en Pinsk, que permitirá la union de la nueva via con el Niemen y el Vistula por el río Pripijat.

En todo el trayecto recorrido por el nuevo canal será preciso construir siete grandes puentes para las vías férreas y veintidos para las carreteras.

El presupuesto total de las obras, incluyendo el precio de adquisicion de los terrenos, ha sido calculado en 500 millones de francos, estimándose que los trabajos podrán estar terminados en cinco años.

A una velocidad de seis nudos, los buques tardarán seis días en atravesar el canal.

No es difícil descubrir que tal proyecto es una respuesta al canal del Báltico del que, no sin razon, tan enorgullecidos es muestran los alemanes.

A este propósito, los periódicos franceses exhortan á su gobierno á que rescite el proyecto de canal destinado á unir los puertos del Océano con los del Mediterráneo, que al libertarles de Gibraltar, tan ventajoso se les ofrece desde el punto de vista de la defensa nacional.

Un héroe de Peralejo

En el vapor «Montevideo» que procedente de Cuba acaba de llegar á Cádiz, ha venido herido un soldado oscuro, uno de esos héroes á quienes nadie conoce.

Llámase Mariano Andreo, un aragonés de temple que relata sus hazañas con una ingenuidad que encanta.

Un corresponsal habló con Mariano y así refiere su conversacion:

«Cuando en la proa del trasatlántico preguntamos á un soldado malagueño detalles de los inútiles que venian á bordo, nos dijo:

—Ahí viene un aragonés muy valiente; de los que estuvieron en Peralejo, es el primero que regresa á España.

No tardamos en encontrar á Mariano Andreo, que éste era á quien buscábamos. Es alto, fornido, de ojos negros muy vivos.

—¿Con que usted estuvo en Peralejo? —preguntamos á Andreo.

—Sí, con mi compañía.

—¿Y qué hubo allí?

—Lluvia de plomo y muchas bajas. Sin Martinez Campos y sin su hijo don José, nos matan á todos.

—¿Sin don José por qué?

—Porque él y un capitán sobrino del general Primo de Rivera, se pusieron delante de un peloton, dieron vivas á España, salieron corriendo hácia los mambises y á la bayoneta los echaron de un alto desde donde nos «freian».

—¿Usted salió ileso?

—Por milagro de la Pilarica; porque no cesaban de pasar balas por mis ojos y por mis oidos. Al lado mio cayeron muertos y heridos, pero á mi no me pasó nada.

—¿Trataron los insurrectos de apoderarse del cadáver del general Santocildes?

—Sí; ya que no se podian llevar á Martinez Campos quisieron cargar con el cadáver del general que habian matado, pero antes de conseguir una ú otra cosa, hubiéramos muerto peleando todos los soldados.

Mariano Andreo nos contó, además de amplios pormenores de la refriega, otros de lo penosa que fué la marcha á Bayamo y del entierro del general Santocildes. Su compañía, del regimiento de Isabel la Católica, fué la que le dió escolta.

Andreo nos habló de otros hechos de armas en que tomó parte. Fué tambien prisionero de los insurrectos. La herida que ha motivado su regreso á la Península la recibió en la defensa del ingenio Tranquilidad.»

La inglesa española

Sabido es el entusiasmo que despertó en la Habana la llegada de los últimos refuerzos. El día que nuestras tropas desembarcaron fué de verdadero júbilo para la capital de Cuba.

La heroína del día, la que dió la nota del entusiasmo mas espontáneo y conmovedor al cruzar las tropas expedicionarias por la calle del Obispo, junto á Palacio, fué una señorita inglesa, por cierto muy bella y elegante: Elsa Tubbins, que se mostró española furibunda desde la llegada del primero peninsular.

Esta encantadora miss, que apenas cuenta diecisiete años, destacábase de pié en su lujoso carruaje, tirado por dos magníficos caballos que llevaban lujosas moñas de raso rojas y amarillas.

Vestia chaqueta de marino, de paño azul, admirablemente cortada, con insignias de teniente coronel; falda también azul, chaleco blanco, cinturón ancho con revólver y machete corto, y sobre los rubios y rizos cabellos una gorrita oscura con visera redonda, que le sentaba maravillosamente.

A esta señorita, nacida y educada en Londres, la acompañaba una venerable señora, que lucía la blanca mantilla española. Esta dama era la esposa del opulento comerciante peninsular don José González.

Ambas, cuando posaban los soldados,

los saludaban con sus abanicos, gritando ¡viva España! ¡viva Inglaterra! ¡viva la alianza entre España é Inglaterra! ¡vivan los soldados! ¡viva Cuba española!

Eusebio Azcua, un patriota ferviente, regaló á miss Elsa Tubbins una preciosa caja de bombones, que aceptó agradecida, entre los aplausos de la multitud.

Haciendo dinero

La fábrica española de moneda ha hecho en estos días verdaderos milagros.

Acostumbrados, como estamos los españoles, á las dilaciones interminables, á las imprevisiones y al desconcierto en servicios muy sencillos, es una sorpresa semejante á la que nos ha producido la rápida organizacion y transporte de las fuerzas que se han llevado á la isla de Cuba, la que nos produce la no menos rápida fabricacion y transporte de los ocho millones de pesos que se han llevado á Puerto Rico, juntamente con otros cinco millones de pesos en billetes de canje, tambien de nueva y no fácil fabricacion.

En medio de nuestras penurias económicas, y cuando la infausta guerra cubana nos exige tan extraordinarios gastos, ha sido preciso disponer de 40 ó 50 millones de pesetas para hacer la acuñacion, y se han procurado tan sencillamente, que nadie se ha enterado. Unos 200.000 kilogramos de plata, que representan doble ó triple cantidad de toda la que anualmente se extraía en el mundo en la época del descubrimiento de América, y bastantes años despues, y cuatro veces la que producen actualmente todas las minas de España, se ha paseado por las calles de Madrid, para ir á convertirse en moneda puertorriqueña.

La Casa de Moneda, trabajando día y noche, ha producido, con la regularidad de un péndulo, más de 100.000 piezas diarias de á duro, ó peso, de cuño especial y nuevamente fabricado.

Recontada la suma, envasada en más de 1.500 cajones, debidamente precintados, ha vuelto á atravesar por Madrid, llenando 100 carros de mudanza, para ocupar los furgones de los ferrocarriles, y luego las bodegas de nuestros trasatlánticos. En todas estas múltiples operaciones, ocasionadas á riesgos de varios linajes, y en que tantas personas habian de intervenir, el orden se ha unido con la rapidez, la reserva con la inteligencia, el celo con la honradez, los resultados con el cálculo, y no se ha perdido ni un minuto, ni un gramo de plata, ni se ha gastado un céntimo más de lo estrictamente indispensable.

La reforma del Calendario

El año 1896 es bisiestro, puesto que la milésima es divisible por 4; pero será el último del siglo y habrán de transcurrir ocho años antes de que registremos otro bisiestro (1904).

El año 1900 sólo contará 365 días; porque, como es sabido, los años cuya milésima está formada de siglos completos, no son bisiestros sino cuando esta milésima es divisible por 400.

Un sabio, M. Auric, propone se introduzca una mejora en el Calendario gregoriano, que consiste en la adopcion

de un sistema que nos aproximaria mucho más á la exacta medida del tiempo.

Nuestro año, tomado como término medio, es de 24 segundos más largo que el año solar, lo que arroja una diferencia de un día en 3.600 años.

Este mismo resultado se consigue de un modo más sencillo, pues basta establecer «que todos los años cuya milésima es divisible por 4 son bisiestros, exceptuando aquellos en que la milésima es divisible por 128».

Según este nuevo Calendario, el año 1900 sería bisiestro, mientras que el 1920 no lo sería, y así caminaríamos de acuerdo con el sol durante más de 300 siglos.

Como la utilidad práctica de esta reforma no tendrá lugar de aquí á 3.600 años, confiamos en que el inventor de la misma no insistirá su urgencia.

Dentro y fuera

Un redactor del «Gaulois», de París, ha celebrado una entrevista con el eminente compositor Ambrosio Thomas, con el fin de saber en que estado se halla el proyecto de celebrar el Centenario del Conservatorio.

El maestro ha dicho al periodista que la idea no estaba abandonada, como se ha propalado por alguien, y que lo que se ha hecho únicamente ha sido retrasar las fiestas, las cuales se celebrarán de seguro para el mes de Mayo próximo.

El programa está en estudio.

Se celebrará un concierto monstruo en el Trocadero, interpretándose, con preferencia, obras de Mebrull, Cherubini y Auber.

Interpretarán el concierto grandes masas orquestales, tan numerosas como no se han oído hasta ahora.

Después del concierto se celebrará un gran banquete al que serán invitadas todas las personalidades que brillan en el mundo de la politica, de la ciencia, de las artes y de las letras.

El cangrejo se ha decidido á emigrar de los rios de Francia.

Los «gourmets» de alledor del Pirineo, aficionados al sabroso crustáceo, están desolados.

Según parece, no quedan ya en los rios de aquel país más cangrejos que los que se crían en el Doubs y el Vaucluse, y esos pocos de los rezagados en la fuga.

Esos pocos son cogidos y consumidos en la misma region, y no llegan á París; los que comen los parisienses proceden de Alemania, que importa al año en Francia algunos millones de aquellos animalejos.

¿Causas de la emigracion? Fijamente no se conocen; pero hay la sospecha de que obedece á la turbia del agua, turbia producida por los detritus de las fábricas. Y como el cangrejo gusta de nadar en agua clara, porque seguramente conviene más á su individuo... pues, ¡velay!

Casi todos los cangrejos que importa Alemania en Francia proceden del Oder.

Nadie podrá decir que la campaña de Madagascar ha dejado de producir frutos á Francia.

Y si alguno hay que diga, que vaya á París en estos días ó en otros análogos en que la humanidad gastronómi-

ca hace extraordinarios y eche una ojeada á los escaparates de las tiendas de comestibles de lujo, y podrá ver hermosos ejemplares de lo que da el suelo de Madagascar: «Melones de Tananariva.»

Es decir, melones distinguidos, dignos de figurar como figuran, expuestos á la admiracion de los golosos, con grandes carteles, de los que se lee el nombre del preciado fruto de Madagascar.

Estos melones son bastante grandes, su forma es bastante análoga á la de los melones que gustamos por acá, tienen un color amarillo anaranjado, casi ruboroso; pero, sobre todo, lo que tienen un precio exorbitante.

Según dicen, los melones patrióticos, como los llama con mucha gracia un diario parisién, tienen también un sabor muy agradable.

Conque si éstos no son frutos de la campaña que vaya el más incrédulo y lo vea.

Se ha incendiado en París, calle de los Pirineos, 198 y 200, una fábrica de bicicletas, propiedad de Mrs. Passot, hermanos.

En el mismo edificio estaban instalados muchos industriales en pequeña escala, tales como nikeladores, mecánicos y otros varios á cuyos talleres proporcionaban fuerza motriz las máquinas de la fábrica de bicicletas.

Las pérdidas materiales han sido enormes, puesto que todo ha sido destruido por el incendio.

El fogonero de la casa Passot ha resultado con graves quemaduras al entrar dentro del departamento de máquinas y abrir las válvulas de las calderas, evitando así una explosion que hubiera sido funesta.

Resultaron heridos también dos bomberos.

Quedan sin trabajo más de 150 obreros.

En un Congreso celebrado hace poco tiempo en Londres para discutir los remedios que han de oponerse al creciente vicio de la bebida, el obispo de Melbourne, doctor Coe, propuso que se arrojaran de los establecimientos dedicados al coqueo las muchachas que lo sirven, y que en su lugar se ofreciera esa ocupacion á los hombres más feos, prefiriendo á los alefanciacos, legañosos y de repugnantes aspectos.

No sabemos si la proposicion del señor obispo habrá sido aceptada y puesta en práctica; pero, de seguro, sería de un efecto radical.

Gacetilla

El tribunal de oposiciones á las plazas de Escuelas públicas de niños vacantes en esta provincia convoca á los que solicitaron ser admitidos para que se presenten en el instituto balear el día nueve de Enero próximo á las diez de la mañana para dar principio á los ejercicios de oposicion.

Las oposiciones para las escuelas vacantes de niñas empezarán el mismo día á la misma hora.

Se ha ordenado á los alcaldes remitir á las zonas, regimientos y depósitos de reserva las relaciones de los individuos que hayan pasado la revista

anual en los meses de Octubre y Noviembre últimos con el fin de remitirlas al ministerio de la Guerra antes del treinta del actual.

La temperatura reinante nos hace casi olvidar de que nos hallamos en el Invierno: ¡tan templada es!

Semejante anomalía climatológica, aunque agradable, es indudablemente perjudicial para la agricultura, siendo, sobre todo, de temer un cambio brusco que entorpezca la vegetacion.

Dios sobre todo.

Varios de nuestros colegas palmesanos dan cuenta de haber sido denunciado el último número del periódico carlista «La Tradicion» y el Almanaque que regaló á sus abonados.

Sentimos el percance.

La «Sociedad Balear de Beneficencia» establecida en la Habana ha dado 2,500 pesetas para el socorro de las familias damnificadas á consecuencia de la catástrofe del Rebellin de Palma.

Ha sido nombrado interventor de la seccion de sementales de estas islas, el Comisario de Guerra de segunda clase don Bartolomé Barceló.

El jueves llegó á Cadiz el vapor «Cataluña» procedente de Cuba con la correspondencia de las Antillas.

Dice «El Porvenir», de Sevilla, que circulan en aquella ciudad muchos duros falsos con el busto de Alfonso XII y la acuñacion de 1875. Están muy bien imitados, y sólo se distinguen de los legítimos en que el cordoncillo es muy imperfecto y las letras «plus ultra» aparecen un poco borrosas.

Se encuentran ya en Palma el capitán y tripulantes de la goleta «Tres Amigos» que se perdió en Portoferraio (isla de Elba) á principios de Diciembre. De dichos tripulantes hay 5 mallorquines y un menorquín.

Así lo dice «El Católico Balear».

Según «La Nature» á fines de 1895 el total de máquinas de vapor instaladas dentro de París sumaba una fuerza de unos 80.000 caballos, 48.700 de los cuales sirven para la produccion de electricidad, además de otros 3.000 caballos de fuerza producida por motores que no son de vapor.

En resumen, 51.700 caballos de fuerza se transforman diariamente en electricidad, los cuales á razon de 20 lámparas por caballo pueden alimentar 1.034.000 lámparas incandescentes de 10 bujías.

Actualmente hay además en instalacion varias centrales que representarán un aumento de unas 27.000 lámparas mas.

¿Y todavía hay quien afirma que la electricidad no progresa?

Programa de las piezas que ejecutará mañana la música del Regimiento en el paseo de Isabel II:

- 1.º Paso-doble «El Aspirante», Perez.
- 2.º Bailables de la ópera «La Gioconda», Ponchelli.
- 3.º Jota «Las Amapolas», Torregrosa.
- 4.º Mazurka «La Deliciosa», Molgosa.
- 5.º Paso-doble «Mercedes», Perez.

Ayer tomó posesion de su cargo el nuevo Capellan del Regimiento Regional n.º 2 que guarnece esta plaza, Reverendo don José Pascao Ambrós.

«Dice El Liberal Palmesano»:

«Sigue la demanda de nuestros vinos, y en su virtud aumentando considerablemente el número de labradores que echan mano para sus viñas del ingerto de cepas americanas.

Aquel abandono en que ántes se tenía á las viñas ha desaparecido sustituyéndole el cuidado y asiduidad que dedica el hombre á los negocios que le ofrecen probabilidades de lucro.

Mucha, muchísima falta hace en Mallorca la *resurreccion* del comercio de vinos, sino con la pujanza de hace cuatro ó cinco años, con alguna mayor prosperidad de la que tuvo durante los últimos que acaban de transcurrir.

Todo hace presagiar que así sucederá, de lo cual consideramos inútil digamos lo mucho que nos alegraría.»

Alemania cuenta actualmente, según los resultados del último censo, 51 millones 758,364 habitantes, ó lo que es lo mismo, 2.329,894 más que en 1890. En todos los Estados que forman parte del imperio, la poblacion ha aumentado, por término medio, en la proporcion de ocho por mil y por año.

Círculo Menorquín

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 32 del Reglamento, se convoca á los socios de número á junta general para el primer domingo de Enero, á las once y media de la mañana, á los fines siguientes:

1.º Aprobacion de las cuentas generales del año de la fecha, y

2.º Renovacion parcial de la Junta de Gobierno, debiendo ser provistos por expiracion de término los cargos de Presidente, Archivero, Secretario y un Vocal.

Mahon 22 Diciembre de 1895.—P. A. de la J. de G., Guillermo de Olives.

Sociedad de Socorros Mútuos del Círculo Menorquín

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 51 del Reglamento, se convoca á los socios á junta general para el domingo 5 de Enero á las doce de la mañana para la aprobacion de las cuentas semestrales.—Mahon 28 Diciembre de 1895.—El Secretario, Nicolás E. Tudurí.

Calendario

Santo de hoy.—Santos Tito, Rigoberto, Anquilino y compañeros mártires.

Santo de mañana.—S. Telesforo papa y mártir.

Cultos

Mañana, primer Domingo de Enero, Vigilia de la Epifanía, en la parroquia de Santa María á las 7 Misa y Comunion general para las Hijas de María Inmaculada y luego la mensual y solemne visita que las hijas dedican á su excelsa Madre; á las diez la Misa mayor con el santo Evangelio explicado, después la Misa última. Por la tarde Vísperas con solemidad, Completas y procesion del santísimo Rosario como primer Domingo de mes.

Parroquia del Carmen, á las diez la Misa mayor y por la tarde Vísperas y santísimo Rosario á Jesús, María y José en el pe-sebre.

Parroquia de San Francisco, á las diez la Misa mayor con homilia, a las once y media la Misa de la Tropa; por la tarde Vísperas y Rosario á la Virgen de Be en y mas tarde solemnes Completas en preparacion á la fiesta de los Santos Reyes.

En la ermita de Gracia por la tarde habrá Rosario y sermon votivo en honor de la Virgen que dirá D. Jaime Tutzó Pbro.

Misa y explicacion del Sagrado Evangelio en las iglesias de S. Cayetano, Santa Eulalia, Gracia, Asilo de Huérfanas y oratorio de las Carmelitas.

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia de S. Antonio Abad, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las cuatro hasta las seis y media, practicándose los propios cultos á Jesús Sacramentado.

Enseñanza del Catecismo de la Doctrina Cristiana, por la tarde, desde las dos á las tres, en las iglesias parroquiales y en San Antonio, Concepcion y Sta. Eulalia.

Lunes, festividad y Misterio de la Epifanía del Señor ó Adoracion de los Santos Reyes, en Sta. María la Misa mayor será con solemidad y propia de este dia con sermon de la pública manifestacion de Ntro. Señor Jesucristo, despues la Misa última. Por la tarde, solemnes Vísperas, Completas y Stmo. Rosario á la Sagrada Familia.

Parroquia del Carmen, á las diez, la Misa mayor en honor del propio Misterio, y por la tarde, Vísperas y Stmo. Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asís, se celebra la fiesta de los Santos Reyes y la Virgen de Belén, á las diez Misa solemne con sermon que dirá don Antonio Vincent, Presbítero, Vicario; por la tarde, Vísperas, procesion de costumbre y adoracion del Niño Jesús con Villancicos.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Sta. María.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon	
Barcelona 3.—4 t.	
4 por ciento Interior.	66'62
4 por ciento Exterior.	75'17
4 por ciento Amortizable.	79'62
Billetes Hip. de Cuba 1886	98'15
Id. id. id. 1890	86'15
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia	20'40
Ferro-carril del Norte	24'15
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	52'85
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	57'12
Obligaciones C.ª Transatlántica.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	rs. vn. paga alcista.
Exterior.

Oficial

Madrid 3.—4 t.	
4 por ciento Interior.	66'50
4 por ciento Exterior	75'05
4 por ciento Amortizable	79'55
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	98'65
Id. id. id. 90	86'30
Acciones Banco de España	384'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	193'25
París á la vista	21'05 á 21'00
Londres á la vista	30'50 á 30'65
Londres á 60 dias vista	00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 4
Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquín», capitan don Títo Ginart, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Alcudia, laul. «San José», patron Vicente Juan, con 3 tripulantes y lastre.

Para Barcelona, balandra «Virtuosas», patron José M.º Galindo, con 4 tripulantes, 3 pasajeros y lastre.

Para Palma pailebot «Estela», patron Antonio Servera, con 6 tripulantes, trigo y otros efectos.

Sociedades recreativas

Centro Carnavalesco

Se convoca junta general de socios para las doce del dia del lunes 6 de Enero, en el Teatro Principal, para enterarles de los acuerdos tomados por la Comision de Festejos y organizar lo conveniente para el lucimiento de la Cabalgata á favor de la Beneficencia Domiciliaria. Se suplica la asistencia y se previene que sea el que fuere el número de asistentes, se tomará definitivo acuerdo.—Mahon 31 Diciembre de 1895.—La Comision.

Se suplica á los señores socios que deseen asistir á la Cabalgata y presentar carruages por su cuenta, se sirvan avisar á la Comision de Festejos hasta el dia 15 del próximo Enero, con el objeto de ayudarles al costo que pueda ocasionarles el adorno de sus carruages, con los fondos de la Sociedad. Pasado dicho dia 15, no tendrán derecho á percibir cantidad alguna.—Mahon 31 Diciembre de 1895.—La Comision.

Casino «Del Consey»

Mañana se pondrá en escena la comedia *Consuelo*, finalizando con baile de Sociedad.

Para el lunes, el drama *La muerte en los labios*, dando fin con baile.

Casino «El Isleño»

Se convoca junta general extraordinaria para el dominho próximo 5 del actual y á las tres de su tarde, con el fin de examinar y aprobar las cuentas del finido trimestre.—Mahon 2 Enero de 1896.—S. Femenias.

El domingo próximo, empezando á las ocho y media de su noche, se pondrá en escena el drama en tres actos *Luchas Heroicas*, finalizando con un coro infantil y baile de Sociedad.

Para el lunes, los dramas en un acto *Prólogo de un Drama y La Primera Lágrima*, finalizando con una divertida pieza.—S. Femenias.

Casino «El Progreso» de San Luis

El próximo domingo dia 5 del actual á las 9 de la noche tendrá lugar en dicho casino el primer baile de carnaval.—Mahon 3 Enero 1896.—La Junta.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 31 Diciembre.—1 buey, 275 kilos, Serra (Mercadal); 1 vaca, 145, Refal Culom; 1 id., 192, vergel de Sant Isidru; 1 ternero, 152, Biniumesch (Alayor); 1 ternera, 165, noria de la viuda del señor Vives; 1 carnero, 22, Turelló de Marcos; 6 id., 76, 1 de Bini-crexent (Mercadal) y 5 de Se Cavellería (id.); 2 id., 27, estancia Costa Blanca; 2 id., 25, Juan Palliser, y 6 cerdos, 408.

Dia 1.º Enero.—1 ternera, 116 kilos, estancia de Lorenzo Carreras (Alayor); 1 carnero, 21, Juan Moll (San Cristóbal), y 1 cerdo, 105.

Dia 2.—1 ternero, 184 kilos, vergel de don Juan Mir; 1 id., 171, vergel de Tomás; 1 id., 83, Se Mola (Alayor); 3 cabras, 49, Serra (Mercadal), y 7 cerdos, 736.

Dia 3.—1 vaca, 161 kilos, Lorenzo Carreras (Alayor); 1 ternero, 98, Sebastian de Son Rubí (Mercadal); 3 carneros, 20, id.; 3 id., 46, Musuptá Amagat; 3 cabras, 25, Son Carebasa; 1 id., 12, Binilleutí Nou; 3 id., 36, Sant Antoni, y 10 cerdos, 1.068.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 3.—2'55 t.

Dice un telegrama del señor Martínez Campos que los insurrectos cortan las vías férreas y telegráficas matando á los obreros que las recomponen; que la vanguardia de Maceo entra en la provincia de la Habana persiguiéndola seis columnas y que en Santiago y Las Villas han ocurrido pequeños encuentros.

Cartagena 3.—4 t.

Hoy sale de este puerto la escuadra para el de Mahon á donde llegaremos el domingo dia cinco.

Madrid 4.—1'38 mad.

El telegrama oficial dice: que en la provincia de la Habana hay distribuidas convenientemente ocho columnas.

El enemigo rehuye combates, vá acompañado de exploradores, que ma los campos, destruye casas, poblados y estaciones y sigue la táctica de entretener las columnas que le persiguen.

Para guarnecer los puntos más importantes de la provincia de la Habana se sacan fuerzas de las demás provincias.

Madrid 4.—1'45 mad.

Segun los datos oficiales han fallecido en Cuba hasta fin de Noviembre 3,032 hombres, de los cuales 2,600 fallecieron de resultas del vómito.

Estos datos no son definitivos.

Madrid 4.—9'15 m.

Segun telegrama particular de la Habana, la «Gaceta» publica la declaracion de guerra en aquella provincia.

En Pinar del Rio han aparecido partidas insurrectas, ordenando la recogida de caballos.

Madrid 4.—10'45 m.

La prensa comenta las últimas noticias de Cuba.

Los ministeriales insisten en que la invasion de la prvincia de la Habana por los insurrectos determinará una crisis favorable á la causa de España.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana

4.ª de abono. 2.ª série.

Funcion para mañana domingo

Se pondrá en escena la aplaudida ópera en cuatro actos,

RUY BLAS

Precios los publicados.

A las ocho en punto.

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 2 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 10 de Enero de 1896.

Ha de constar de 28.000 billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á cinco pesetas; distribuyéndose 980.000 pesetas, en 1.400 premios, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	50.000
2 de 20.000	40.000
17 de 6.000	102.000
775 de 1.000	775.000
99 aproximaciones de 700 pesetas para los 99 números restantes de la centena del primer premio	69.300
99 id. de 600 pesetas para los 99 números restantes de la centena del premio segundo	59.400
99 id. de 500 ptas. id. id. para el premio tercero	49.500
2 aprox. de 4.400 ptas. cada una para los números anterior y posterior al del primer premio	8.000
2 id. de 3.300 id. id., para los del segundo premio	6.600
2 id. 2.200 de id. id., para los del tercer premio	4.400

1.100 Mahon 1.º Enero 1896.—El Administrador, Diego de la Torre.

D. Jesús M. Sobrido, Agente de contribuciones de Menorca.

Hago saber: Que los días 4, 5 y 6 del corriente mes estará abierta la cobranza de las contribuciones Industrial, Rústica y Urbana del 2.º trimestre y demás anteriores, con los recargos que determina la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Transcurridos dichos días, se procederá á la retención de las fincas y embargo consiguiente como determina el Real decreto de 27 de Agosto de 1893.

Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. contribuyentes á quienes pueda interesar.—Mahon 3 de Enero 1896.—Jesús M. Sobrido.

PURIFIQUE Vd

EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENIA El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

VINO BLANCO DEL PAÍS

entreseco BLANC, Bastion 33

Hojas de estadística criminal de guerra

Fes de vida Libretas de alquiler Hojas de servicio Declaraciones de contribucion.

Bastion, 39.

Los acreditados Vinos tintos para mesa

R. LOPEZ DE HEREDIA Y COMP. HARO (Rioja)

Véndense en botellas en la Fábrica de Licores de

TALTAVULL Y PONS

Andén Levante, 16

(únicos depositarios en esta).

Para el día de Reyes grande exposición de toda clase de juguetes. Bazar Canet y Pons, Nueva 37.

NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas. 8-3

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

LA TOS en las diferentes enfermedades en que se presenta la tos ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado. Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio. Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la Tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente. Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño. DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Córtes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1.913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

Banco de Mahon

Habiendo solicitado don Santiago Maspoch Mefiá que se le espidan resguardos duplicados de los depósitos voluntarios números 2.255 y 2.500, de mil quinientas pesetas cada uno, que constituyó en nuestra caja en 1.º de Diciembre de 1893 y 23 de Noviembre de 1894 respectivamente, por haber sufrido extravío los talones originales, se hace público por medio del Boletín Oficial de la Provincia y periódicos de la localidad, para que en el término de veinte días, á contar desde la primera publicación de este anuncio en dicho Boletín, se sirva la persona que lo tenga en su poder, presentarlos en estas oficinas, y de no efectuarlo, quedarán nulos y sin ningún valor ni efecto, expidiendo en su consecuencia los duplicados que se solicitan.

Mahon 28 de Diciembre de 1895.—Por el Banco de Mahon, el Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad paga desde hoy los intereses devengados hasta 31 Diciembre último por los depósitos constituidos antes de 1.º de Octubre próximo pasado. Mahon 2 de Enero de 1896.—Gonalons, Carreras y C.ª

Glosat

Lo habrá mañana sábado y Domingo á las 9 de la noche en la calle de Cifuentes número 117, «La Constancia».—La Comisión.

JUGUETES

En el establecimiento de Manuel Buils se acaba de recibir un variado surtido de juguetes, á precios reducidos.

También se ha recibido el esquisito turron de la acreditada fábrica de D. Rafael Farnés, de Ciudadela, el cual se espende á 1'50 pesetas los 400 gramos.

IMPRESA DE PARPAL



negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negra, morada y encarnada.

Tegidos superiores de Menorca

En ropa blanca para sabanas, camisas, etc. Solicitados por su mucha duración por ser todo hilo cáñamo superior.

CORDELERIA DE F. ESTOPARA IGLESIA, 14.

Para alquilar

Lo están los magníficos altos con ó sin muebles de la casa calle del Castillo número 47. En esta imprenta informarán.

Lo están las casas núms. 5 y 6 de la Plaza del Retiro. Para informes, calle Bastion núm 35.

Lo están los altos de la casa núm. 77 sita en el callejon sin salida de la calle de San Jaime. Para informes calle de Andreu antes de los Negros, núm. 35, horno.

Lo está la casa de la calle de San Jorge núm. 23. Informes: Plaza del Príncipe, núm. 4.

Los bajos y entresuelo de la calle del Arco número 26. Se dará por un precio módico Informes, Seyá 16.

Lo están los magníficos altos de la casa Plaza de la Esplanada núm. 12. Para informes, Esplanada 21 y Rosario 25.